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“永远不下桌”的蔡国庆：
虽是小“菜”一碟，但哪也缺不了我！

珍惜过去又敢于归零

记者：演艺圈的工作节奏非常快，为
什么您总是少年感满满，有什么秘诀吗？

蔡国庆：岁月会让你领悟生活很多

的境界。大家看到的，好像我真的本性

快乐，用现在时髦的话叫“叔系少年”，生

理年龄已经是叔系了，但内心有少年感

的快乐，其实我本性是一个多愁善感的

人，是生活改变了我、教导了我。我是

60后的哥哥，我年少的时候还是物质匮

乏的时代，但是我从父辈身上感受到一种

坚韧不拔的精神。爸爸妈妈对生活充满

热爱，对儿女充满着热切的期待，用心去

培养。那个时候家里不可能有钢琴，我父

亲是新中国的第一代歌剧演员，是被前苏

联专家训练过的第一代唱西洋歌剧的演

员，他每次要领着我大概走三站地到歌

剧院琴房教我弹钢琴,无论刮风下雨。

那种生活经历带给我非常深的触动。

记者：您从业这么多年，行业生态已
经发生了很大的变化，现在是互联网的
时代，但您和网友的互动接梗非常顺畅。

蔡国庆：我觉得是综艺改变了我。

我的的确确是一个老派的演员，年龄就

是一个生理符号，并不能印证我的心理

年龄。其实人最重要的是如何让自己的

生理年龄和心理年龄很好地融合，既要

面对自己的生理年龄，同时又拥有一个

非常快乐的心理年龄。我是一个很厉害的

哥哥，也是一个很不错的演员，因为我敢于

珍惜过去，面对新的业态的时候，我又敢于

归零，敢于重新再出发，这是非常了不得的

一种自信和勇气。我希望每一个人都能

够拥有这样的一份自信和勇气。

满怀欣喜接受每一次挫败

记者：接到《披荆斩棘的哥哥》的邀
约，您一开始会不会也有些忐忑，比如万
一让观众看到了您不擅长的一面？后来
是怎么突破自我，参加节目最大的感悟
体验和收获是什么？

蔡国庆：我前面是

不敢去的，因为我觉得

无论是《乘风破浪的姐

姐》还是《披荆斩棘的

哥哥》，每一个姐姐和

哥哥都非常强大，他们

都有自己独特的艺术

魅力。我过去还不懂

什么叫idol，他们说：

“蔡老师，idol就是培养的顶流，新一代

的青春偶像，他们能唱能跳。”所以前两

次接到节目组邀请时我跟团队讲，我可

能承受不了。而且真人秀要付出巨大的

体能，巨大的精力，甚至熬夜，而我又是

一个养生达人。

记者：是什么促使您最终下定决心
挑战自我？

蔡国庆：第三次接到节目组邀请时，为

什么我决定去？一个很重要的原因就是，我

的两个儿子给了我巨大鼓励，他们说：“爸爸

你可以的。”第二个原因，我热爱中国的文

化，中国人讲“事不过三”，披荆斩棘到了第

三季，我觉得可能真的要上这个舞台了。

人生在这个时刻，如果你不去拼搏

一把、突破一把的话，也许可能就没有机

会了。真正好的人生需要不断地去改

变，不断地去调整，不断来适应一个新的

时代，来适应一个新的季节。你永远要

相信你自己，随着四季的应变而变，这是

人生的智慧。

记者：在这个过程当中，应该会出现
很多困难，您是如何面对困难的？

蔡国庆：每个人看似成功的人生其

实都不容易，但是我们要学会如何用更

加有力量的、正向、积极、乐观去感受你

生命当中遇到的挫折和苦痛，会有一种

豁然开朗的感觉。无论面对什么样的事

情，当我找到一种新的视角来看这个问

题时，再大的困难都不是困难，再大的挫

败感对我来说就是一次教训，是一次学

习，我满怀欣喜地接受每一次挫败感，然

后重新整理心情再出发。

其实生活会给你上很多的课，就看

你是不是一个好学生。当你专心地去领

悟生活当中的喜怒哀乐、磕磕绊绊时，你

是否是一个可以去反思、可以去复盘的

人？我们做节目每天要复盘，节目当中

怎样表现可能会更好？实际上还是那句

话，我希望所有的人，既然活着，就要做

一个有心的人。

小菜一碟你得做得有滋有味才行

记者：在大家心目中，您可谓歌坛常
青树，您如何看待这一点？

蔡国庆：我从很小的时候，接受记者

采访的时候就说：蔡国庆到底有什么本事

呢？其实我不是一个特别有本事的人，所

以我几十年对于工作一直非常努力用心。

就像贾乃亮见到我说：“哥，你怎么

就永远不下桌？！演艺这桌席，我们一拨

拨的换人上来吃大餐，你怎么就不下

桌？”我听了哈哈大笑，为什么我不下

桌？我没有把自己当作一道硬菜，我就

是小菜一碟。但是在中国演艺的这一桌

盛宴上，还真缺不了我这小菜一碟儿。

当然，我很清醒地认识到：这小菜一碟，

你得做得有滋有味才行。

记者：参加综艺，让我们看到了一个
特别善良的蔡老师。

蔡国庆：我一直坚信善良是最有力

量的，真诚是最无敌的，我也相信新一代

的观众，既要看台上的节目，更要看真人

秀里表现出来的真性情。整整录制4个

月，装是装不出来的。上百个摄像头24

小时不断地盯着你，在录你的一言一行，

甚至你的眼神。我可以摸着我的心说，

我是一个非常善良真诚的人，而且我相

信这种善良是最能够打动人的，因为都

是发自本心的表达。

记者：对网友的一些梗，您还是能分
辨出他们是善意的，比如说“可云式表
演”，“中戏查无此生”，您跟网友互动时
有什么体会？

蔡国庆：当下新一代年轻观众所表

达的这种快乐方式、快乐输出，有这么多

的梗，对于我这样一个60后来讲，其实

是需要一个适应过程的。但我是一个全

然从内心愿意跟他们融为一体的哥哥。

就像一开始说蔡可云的时候，我还不知

道为什么叫蔡可云。作为一个演员，如

果在节目当中能够给大家带去快乐，这

是我求之不得的。所以无论现在的网友

说多少梗，拿我怎么开心，我都坚信，那

是一种善意的表达，所以我欣然接受。

记者：您的《三百六十五个祝福》传
唱度非常高，能否帮我们梳理一下您最
看重的作品？

蔡国庆：我觉得我很幸运。我真正的

成名歌曲是《北京的桥》，1990年在中央电

视台第四届全国青年歌手电视大奖赛上，

我唱的这首歌得了银奖。讲到现在新国

风歌曲，如果说要追溯的话，是有一个脉

络和传承的。《三百六十五个祝福》开创了

中国祝福类歌曲的先河。我又是何其的

幸运，把这首歌唱到了老百姓的心坎里。

把孩子培养成三观正的普通人

记者：您培养两个儿子，大家都说蔡
老师的家教太好了。

蔡国庆：对于孩子的培养我是特别

用心的，父辈希望我早早就有一技之长，

到了我这一代，我发自内心地希望把我

的孩子培养成为一个三观正、有情趣有

文化的普通人。

很早我就跟儿子讲，爸爸只希望你好

好地读书，但是不能成为一个书呆子。他

天生热爱学习，我就希望他保护眼睛。跟

着他一起去游泳，一起骑自行车，我希望

他的眼睛能保持明亮。我说一定要向爸

爸学习，不要给自己那么大压力，不能每

次都考100分，考80分又怎么了？！希望

我的孩子跟我一样，有一个非常健康舒朗

想得开的心态，这点胜过一切。

记者：您曾经说过，您一点都不在乎
年龄，但是您很在乎每一年要比上一年
更精彩更有收获，这种常年的自律是怎
么做到的？

蔡国庆：我非常尊重艺术舞台，因为

我从小长在中央歌剧院那样的环境，从

小坐在台下，仰望着聚光灯下叔叔阿姨

的精彩艺术表演，所以我一直认为人生

的状态应该是美的，但这种美并不是以

金钱来衡量的。

不在乎年龄那是假话，怎么会不在

乎年龄？但是，越是在乎年龄的时候，无

论是在舞台表演还是在生活当中，我越

要活得潇洒。

记者：在 2024年新年到来之际，
除了365个祝福，还有什么想和朋友
分享的？

蔡国庆：年过50之后，我早早就告

诉自己：我要成己。为什么现在我做了

一个快乐的、放飞的、尽情的、呆萌的或

者可云式的蔡国庆，因为我要成为自己，

我活好自己，如果说你愿意看，那就高高

兴兴地看我；如果你不愿意看我，损我几

句骂我几句，我也无妨，到了耳顺之年

了，我早已活成了自己喜欢的模样。

华西都市报-封面新闻记者 张杰
吴德玉 荀超周彬 北京报道

图据受访者

“一年有三百六十五个日出，我送你三百六十五个祝福。时钟每天转了一千四百四十
圈，我的心每天都藏着一千四百四十多个思念……”欢快的旋律、朗朗上口的歌词和喜

庆的风格，当著名歌手蔡国庆演唱的经典歌曲《三百六十五个祝福》响起时，新的一年悄然而至。
自1991年在央视元宵晚会首次演唱以来，这首歌迅速变得家喻户晓，成为新年最好的祝福。

2023年12月26日，华西都市报、封面新闻记者在北京专访了蔡国庆，从儿时的成长到如何面对互联
网时代所做的改变，蔡国庆逐一解答，让我们更加走进他的内心世界。
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